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LABORATORIO PROGETTUALE   

Lunedì 14 settembre 
 
Incontro Marina di Grosseto e Principina a Mare  
Ore 15:00-17:00, presso la Sala Pro Loco, Via Piave 2, Marina di Grosseto. 

 

GRUPPO 1) 
Proposta di partenza adottata dal tavolo: ristrutturazione e potenziamento del Circolo del tennis1 

Facilitatore: Carmelita Breccione Mattucci  
 

a) Titolo della idea progettuale 

CIRCOLO TENNIS MARINA – BEACH TENNIS D'INVERNO 
 

b) Quali benefici / vantaggi garantirebbe a tutta la collettività la realizzazione dell'idea 
progettuale? Quali problematiche risolverebbe? 
Il Circolo Tennis Marina è un impianto sportivo pubblico costituito da tre campi da tennis in terra rossa e 
un campo polivalente (calcetto/tennis) in erba sintetica. La struttura risulta molto frequentata dai cittadini 
e dai turisti per lunghi periodi dell'anno, grazie anche al clima mite della zona. Tuttavia, in alcune sue 
componenti, appare datata e abbastanza fatiscente, danneggiata dalle radici dei pini e con 
problematiche all'impianto docce (“docce che si allagano”). Inoltre non è adeguatamente attrezzata per 
essere usufruita d'inverno. La proposta vuole migliorare l'impianto esistente e potenziare le attività della 
struttura, garantendo la realizzazione di attività sportive nella stagione invernale (beach tennis).  Vuole 
inoltre facilitarne l'uso agli studenti delle scuole vicine, e favorire più in generale il benessere e lo sport 
tutto l'anno. La proposta garantirebbe vantaggi sia per i turisti sia per i cittadini, in particolare per i 
giovani, ma anche per i bambini e per gli adulti.  
 

c) Descrivete brevemente l’idea progettuale. Per realizzarla, cosa è necessario fare ed in che 
modo? Chi è necessario coinvolgere?  
                                                             
1 Il tavolo inizialmente aveva adottato le proposte: realizzazione di una pista ciclabile che colleghi i principali centri 
turistici del comune; migliorare e potenziare la rete di piste ciclabili, la loro manutenzione (pulizia) e il sistema di 
illuminazione (nei tratti Grosseto-Marina-Viabilità e servizi Principina e in città); progetti di mobilità sostenibile con 
parcheggi scambiatori, servizi navette e bike sharing, da realizzare all'ingresso di Marina e nella zona limitrofa alla 
Pineta. Dopo una attenta valutazione ha deciso all’unanimità che una proposta su tali temi avrebbe comportato 
costi troppo alti per il budget a disposizione ed ha preferito concentrarsi su un’idea progettuale (emersa anch’essa 
dal World Cafè di fine giugno) ritenuta più fattibile e comunque molto utile. 
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La proposta prevede la ristrutturazione e il potenziamento del Circolo di Tennis di Marina di Grosseto. 
Come prima ipotesi si prevede di realizzare campi da beach tennis coperti nel Circolo, da utilizzare per 
la realizzazione di eventi e attività sportive invernali, al posto del campo da tennis “A”. Nello specifico si 
tratterebbe di trasformare il campo da tennis “A”, attualmente in terra rossa, in un'area coperta attrezzata 
per il beach tennis, usufruibile anche nella stagione invernale. Dalla trasformazione del campo da tennis 
A si potrebbero ricavare 2 o 3 campi da beach tennis, che hanno dimensione ridotta rispetto al primo. 

Qualora la prima ipotesi risultasse troppo dispendiosa rispetto al costo ipotizzato, e non proponibile 
all'interno di tale percorso partecipativo perché troppo costosa, si propone in alternativa l'adeguamento 
della struttura esistente. In tal senso l'intervento consisterebbe nel ristrutturare le parti danneggiate dalle 
radici dei pini, nel rifacimento e manutenzione dei campi esistenti, nel rifacimento dell'impianto idraulico 
e delle docce, nella manutenzione dell'impianto igienico/sanitario.  
 

d) Avete già una idea di quanto potrebbe costare l’intervento?  

Per il primo intervento di ipotizzano 70.000 – 80.000 euro, mentre per il secondo (alternativo) se ne 
ipotizzano 35.000.  

Se NO, fornite maggiori informazioni per poter fare una valutazione del costo.   
Il primo intervento consiste nella copertura del campo da tennis A e della trasformazione del campo 
stesso, attualmente in terra rossa, in due o tre campi da beach tennis. 

Il secondo intervento, alternativo al primo, consiste nella ristrutturazione dell'impianto sportivo esistente 
(rifacimento e manutenzione campi, adeguamento impianto idraulico e in generale dell'impianto igienico-
sanitario, riduzione danni delle radici dei pini). 
 

e) Potrebbero esserci soggetti disponibili a cofinanziare o sostenere l’idea progettuale? Se SI 
indicate chi ed in che modo. 
Le associazioni sportive, i circoli sportivi e Beach Tennis Toscana potrebbero essere interessati a 
sostenere l'idea progettuale.  
 

f) Potrebbero esserci dei volontari (singoli o associati) disponibili a sostenere l’idea progettuale 
nella fase di avvio e/o successivamente? Se SI indicate chi e la tipologia di attività.   
I soci del circolo di Tennis Marina di Grosseto e gli sportivi che frequentano la struttura potrebbero 
sostenere l'idea progettuale e prestare attività di volontariato.  

 

GRUPPO 2) 
Proposte di partenza adottate dal tavolo: Valorizzazione della Fortezza; Progetto integrato: "Centro 
Natura Maremma, Maremma outdoor centre"; Creazione di percorsi nella pineta per viverla meglio; 
Progetto di recupero e reimpianto della pineta bruciata. 

Facilitatore: Chiara Pignaris  

 
a) Titolo della idea progettuale 

CENTRO NATURA PINETA DEL TOMBOLO 
 

b) Quali benefici / vantaggi garantirebbe a tutta la collettività la realizzazione dell'idea 
progettuale? Quali problematiche risolverebbe? 
Il progetto può diventare veicolo per incrementare lo sviluppo turistico durante tutto l’arco dell’anno. 
Permette di rafforzare la rete delle associazioni locali mettendole in contatto con quelle nazionali. 
Promuove la valorizzazione di un bene pubblico - la Pineta - considerato identitario per tutto il territorio di 
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Grosseto. Favorisce inoltre il miglioramento ambientale, la sicurezza, la fruibilità della pineta per lo sport, 
il turismo e il tempo libero. Potrebbe anche favorire il recupero di una struttura (es. la Fortezza) che oggi 
è inaccessibile al pubblico. 

 
c) Descrivete brevemente l’idea progettuale. Per realizzarla, cosa è necessario fare ed in che 
modo? Chi è necessario coinvolgere?  
Il progetto consiste nella creazione di un “centro natura” fruibile a tutti (turisti, studenti, residenti, famiglie, 
scuole, diversamente abili, esperti..) che permetterà di realizzare un laboratorio all’interno della pineta 
del Tombolo. Il centro realizzerà: mappatura e segnaletica dei percorsi ludico sportivi e di benessere; 
progetti di studio con varie Università (ad esempio per il rimpianto della pineta bruciata). Il centro offrirà 
ospitalità a diverse associazioni e gruppi locali, nazionali e internazionali per iniziative sul tema. 
Potrebbe trovare collocazione nella Fortezza, contribuendo alla sua riqualificazione e apertura al 
pubblico, ma favorirà molte attività collegate al territorio (es. convegni, gare sportive internazionali, 
festival, rassegne, corsi, manifestazioni…) rendendo più viva la pineta di Marina e Principina e 
contribuendo a rilanciare il turismo ecosostenibile e naturalistico anche a livello internazionale. 

 

d) Avete già una idea di quanto potrebbe costare l’intervento?  

Il progetto potrebbe prevedere un costo compreso tra i 45.000,00 e i 50.000,00 euro 

Se NO, fornite maggiori informazioni per poter fare una valutazione del costo.   
L’ipotesi di costo non comprende le opere necessarie a rendere la Fortezza usufruibile al pubblico. In 
attesa della disponibilità della Fortezza il centro potrebbe comunque essere ospitato in via temporanea 
in altre strutture idonee disponibili.  

 

e) Potrebbero esserci soggetti disponibili a cofinanziare o sostenere l’idea progettuale? Se SI 
indicate chi ed in che modo. 
L’idea progettuale vede già il sostegno di una rete di onlus e associazioni sportive dilettantesche. 
Potrebbe inoltre essere sostenuta dalle imprese ricettive turistiche o immobiliari; da fondazioni, privati, 
enti pubblici (es. finanziamenti regionali). 

 
f) Potrebbero esserci dei volontari (singoli o associati) disponibili a sostenere l’idea progettuale 
nella fase di avvio e/o successivamente? Se SI indicate chi e la tipologia di attività.   
Volontari della rete di associazioni e privati. 

 

GRUPPO 3) 
Proposte di partenza adottate dal tavolo: programmazione turistica efficace e coordinata, a tutto 
campo, nell’intero territorio; strutturazione di un calendario ben organizzato e pubblicizzato degli eventi 
culturali e sportivi, in maniera non frammentata e per tempo; organizzazione di eventi di riqualificazione 
urbana collettivi e partecipati (es. street-art). 

Facilitatore: Sandro Buggiani  
 
a) Titolo della idea progettuale 

UN LINK PER PROMUOVERE IL TERRITORIO 
 

b) Quali benefici / vantaggi garantirebbe a tutta la collettività la realizzazione dell'idea 
progettuale? Quali problematiche risolverebbe? 

Aiuterebbe a coordinare i vari eventi a livello locale, garantendo una migliore promozione turistica del 
territorio. Favorirebbe l’organizzazione e la promozione di eventi di diversa tipologia e portata. 



 

 4 

 
c) Descrivete brevemente l’idea progettuale. Per realizzarla, cosa è necessario fare ed in che 
modo? Chi è necessario coinvolgere?  
L’idea progettuale prevede una prima fase di comunicazione, diffusione, censimento (ed 
autocensimento) dei soggetti, delle attività, dei servizi presenti sul territorio attraverso la definizione di 
specifici termini temporali entro i quali comunicare le informazioni ad un unico centro di raccolta e 
coordinamento (ufficio ed operatore comunale specifico). Il progetto prevede poi la creazione di una 
pagina internet che riassuma gli eventi presenti sul territorio. Il link della stessa pagina sarà posto sulle 
rispettive pagine internet dei soggetti interessati a livello locale (strutture ricettive, operatori turistici, 
associazioni) in modo da poter dare ampia comunicazione degli eventi, dei servizi e delle attività presenti 
sul territorio.  

È necessario coinvolgere l’ufficio turistico dell’amministrazione comunale, la Camera di Commercio, i 
vari soggetti presenti a livello locale. 

 

d) Avete già una idea di quanto potrebbe costare l’intervento?  
Il costo del progetto potrebbe essere molto contenuto, 2.000 Euro circa. Il costo potrebbe essere 
superiore in base alle attività ed alle professionalità coinvolte. 

Se NO, fornite maggiori informazioni per poter fare una valutazione del costo.   
Per la realizzazione dell’idea progettuale sarà necessario avere un impegno di personale da parte 
dell’amministrazione comunale ovvero di un operatore che possa supportare la fase di censimento delle 
attività, servizi, eventi presenti sul territorio. Potrà essere utile una consulenza esterna specializzata 
capace di approfondire i vari aspetti tecnici necessari alla realizzazione del progetto. Dovrà essere 
realizzato un form di compilazione con indicativamente i seguenti campi: data, luogo, tipologia di evento, 
tag, descrizione, ente promotore, contatti.  

 

e) Potrebbero esserci soggetti disponibili a cofinanziare o sostenere l’idea progettuale? Se SI 
indicate chi ed in che modo. 
Soggetti interessati in base alla tipologia di evento: strutture ricettive, aziende, associazioni. 

 
f) Potrebbero esserci dei volontari (singoli o associati) disponibili a sostenere l’idea progettuale 
nella fase di avvio e/o successivamente? Se SI indicate chi e la tipologia di attività.   
Associazioni a livello locale 

 

GRUPPO 4) 
Proposta di partenza adottata dal tavolo: Realizzazione di due parcheggi in via Arselle e via 
Torpedine a Principina. 
Facilitatore: Partescano Damiano  
 
a) Titolo della idea progettuale 

NUOVI PARCHEGGI A PRINCIPINA 
 

b) Quali benefici / vantaggi garantirebbe a tutta la collettività la realizzazione dell'idea 
progettuale? Quali problematiche risolverebbe? 
Eviterebbe il “parcheggio selvaggio” che ostruisce il transito di mezzi di soccorso (ambulanze e veicoli 
dei vigili del fuoco).  Risolverebbe, almeno in parte, il problema dell’assenza di parcheggi nell’area 
ricompresa nell’intervento. 
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Benefici: più parcheggi nella zona di Principina a Mare utili sia ai residenti che ai turisti nel periodo 
estivo; maggiore sicurezza stradale e miglioramento della viabilità e del decoro urbano. Aumento della 
sicurezza stradale e la viabilità, in particolare per il transito di mezzi di soccorso.  

 
c) Descrivete brevemente l’idea progettuale. Per realizzarla, cosa è necessario fare ed in che 
modo? Chi è necessario coinvolgere?  
Si propone di realizzare due aree parcheggio per autoveicoli: una lungo via delle Arselle e l’altra lungo 
via Torpedine. L’area in cui possono essere realizzate le due aree di sosta è di proprietà comunale e si 
sviluppa nelle zone adiacenti delle suddette vie.  

È necessario demolire i cordoli delle carreggiate; realizzare cordoli nuovi e una nuova massicciata 
stradale con pavimentazione bituminosa (conglomerato). L’intervento prevede l’installazione di segna-
letica verticale e la realizzazione di segnaletica orizzontale atta a delimitare i posti auto (lisca di pesce).  

Le aree individuate sono illuminate, ma si richiede un incremento dell’illuminazione (fonti di luce).  

 

d) Avete già una idea di quanto potrebbe costare l’intervento?  

Il costo stimato è di circa € 30.000 – 35.000. 

Se NO, fornite maggiori informazioni per poter fare una valutazione del costo.   
Si forniscono indicazioni per definire meglio il costo dell’intervento: abbattimento cordoli esistenti; 
allargamento della carreggiata; realizzazione del sottofondo stradale (massicciata di conglomerato 
bituminoso); installazione segnaletica verticale (cartellonistica) e realizzazione segnaletica orizzontale. 

 

e) Potrebbero esserci soggetti disponibili a cofinanziare o sostenere l’idea progettuale? Se SI 
indicate chi ed in che modo. 
L’intervento è di competenza comunale.  

 
f) Potrebbero esserci dei volontari (singoli o associati) disponibili a sostenere l’idea progettuale 
nella fase di avvio e/o successivamente? Se SI indicate chi e la tipologia di attività.   
Il comitato Ultima chiamata è favorevole al progetto; il geom. Lenzini facente parte del comitato ha 
presentato una bozza progettuale sul tema che è stata sviluppata durante l’incontro del 14 Settembre.  

 
 
 
 


